

# TRABAJO

Bibliotecas Municipales  
d'ELX

Año IV

Aparece semanalmente

ORGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Aparece

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 7 Enero 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Calle de San Jorge, n.º 38

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## A VISO A LOS MOROSOS

Se suplica encarecidamente á los suscriptores de TRABAJO que se hallen al descubierto con esta Administración, procuren ponerse al corriente en el pago. Su abandono nos impide acometer plausibles iniciativas.

Hacemos el ruego lo mismo á los de la localidad, que á los de fuera y del extranjero. A todos los que tengan débitos.

Y nos veremos precisados á suspender el envío á todos aquellos suscriptores que no nos paguen, especialmente á los del extranjero, porque en éstos, sobre perder el importe de la suscripción, tenemos que abonar el franqueo.

## CONJUNCIÓN Republicano-Socialista COMITE LOCAL

**MITIN.**—Tendrá lugar hoy, á los 9 y media de la mañana, en el Teatro Llorente, para hacer propaganda anticaciquil.  
**¡Labradores, al Llorente!**

## La reforma de TRABAJO

Como ven nuestros lectores, hemos ampliado el tamaño del periódico. Pesado el pró y el contra, reclamaba la reforma la necesidad de propagar debidamente los intereses de todo orden que representamos en Elche.

Existía en contra de ella el déficit anual que tenemos, aumentado por gastos que realizamos, unas veces con carácter benéfico y otras con fines sociales. Otra dificultad era también la enfermedad de algunos suscriptores, de constituirse en mora. Esperamos, con la cooperación de los buenos, vencer todos los obstáculos.

Al menos ese es nuestro propósito.

## POLITICA LOCAL

### De mal en peor

En menos de 26 meses ha habido en Elche 6 alcaldes de R. O. ¡Una friolera! Excepto uno, que era conservador, los 5 restantes corresponden á la presente etapa liberal-democrática. De ellos uno, el señor Alonso, liberal moretista; entre, el Sr. Sansano, único que dignamente representó al pueblo y por ello fué destituido; los tres restantes Sres. Selva, Segura y el actual, principiaron tomando posesión del cargo entre bayonetas, y así han acabado. ¡Qué vergüenza..... si los caciques la tuvieran!

Si mal estábamos con D. Serafin peor estamos con D. Francisco Galán, Alcalde que se posesionó el día 1.º del actual.

Este hombre, que ha pertenecido á todas las fracciones monárquicas de la localidad, fué siempre en política una desdicha. Su ambición era ser Secretario del Ayuntamiento; Tarí lo hizo administrador de consumos, y por fin los conservadores, que buscaban un abogado, lo pusieron de Alcalde. ¡Triste memoria dejó de aquel tiempo!

Durante él, el juego prohibido adquirió gran desarrollo y los que escribían en los periódicos que lo denunciaban eran amenazados de muerte. La inseguridad personal llegó á ser tanta, que el pueblo un día, en improvisada manifestación, hubo de subir á la Alcaldía á pedir justicia y para que cesara la constante perturbación que reinaba en los espíritus de los ilicitanos.

Los caciques, ¿qué iniciativas traen, qué reformas proyectan, qué mejoras van á introducir en el pueblo? Ninguna. Selva se fué de la Alcaldía sin cumplir las que prometió; D. Serafin, hizo lo mismo; el Alcalde actual, que es un profesional de la política, obrará todavía peor que sus dos antecesores. Hay motivos que nos inducen á creerle así.

El pueblo, pues, continuará tan mal como antes. Eso impone el imperio del caciquismo, que un día no lejano destruiremos.

Al igual que han hecho todos los pueblos libres.

## Contra las elecciones

### Manifestación prohibida—Mitin celebrado

El domingo próximo no pudo verificarse la manifestación anunciada, porque así les plugo á los caciques, que comunicaron la prohibición á última hora. No quisieron pasar por la vergüenza de ver á todo un pue-

blo manifestarse contra unas elecciones bochornosas. Así es que en vez de la autorización de la manifestación, recibimos una remesa de fuerza armada, que daba á Elche aspecto de guerra. No sabemos el efecto que causó en la pacífica ciudad de las palmas, ó una Tripolitania, ó un Méjila consuejécitos... ó un manicomio donde andaban cuecos los caciques.

No pudiendo verificar la manifestación, realizamos en el Teatro Llorente un grandioso mitin que se vió concurridísimo y en que se puso á los caciques y á los sin vergüenzas que se hacen pasar por representantes del pueblo sabiendo que éste les odia, como merecen.

Al final se votó un telegrama al Ministro de la Gobernación protestando de las elecciones del 12.º Noviembre y pidiendo su anulación á la vez que amparo para un pueblo víctima de todos los latrocinios.

## VIDA SOCIALISTA

El número 100 de este valiente semanario, publica los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—A nuestros lectores.—De la vida que pasa... ¿Año nuevo?, por Born.—El comunismo y los servicios públicos, por Pablo Lafargue.—Hey como ayer, por J. M. Llamas Aguilanedo.—Vidas atormentadas: Fier de pinar, por N. Hernández Luquero.—El año que pasa, por F. Pérez de Vega.—El poder del Socialismo, por Julio Gómez de Fabián.—Homenaje á Galdós: Turne en pre, por Juan Lamóneda.—El cuento del domingo: El señor Pilon, por R. Bizet.—El óbolo del hermano, por J. Alcina Navarrete.—¡¡Ya estanay!!», por Félix López.—El descanso reproductivo, por Donato Labán.—Pequeñeces, por P. C. A.—Escobazos, por Zenón de Guillarte.—Otra vez la ley de Jurisdicciones: Saborit, condenado.—¿Qué objeto tiene la vida?, por José Bermejo.—Grabados.

En la portada publica «Triptico del Trabajador».

**Trabajadores: No ce en las Asociaciones religiosas donde podáis trabajar por vuestro mejoramiento. En ellas, á cambio de vuestra sujeción, os dan una limosna. Es al lado de vuestros compañeros, en las Sociedades fundadas por ellos, donde debéis catar. En esas organizaciones, en que sois iguales á los demás individuos que las forman, cabe que mejoréis vuestras condiciones de trabajo y que os dignifique cada vez más. Apartaos, pues, de las primarias, y no vacileis en ingresar en las secundarias.**

## LA TOGA

Para muchos niños hay en muchas capitales, Madrid entre ellas, una escuela pública que la escuela pública: la calla.

Su rector es la miseria, sus aulas el descuido y la ociosión, sus bedules los guardias. Está abierta siempre.

A media noche, cuando cruzan las anchas calles desiertas, un poco entristecidos de oír vuestro taconeo en la acera y de tener para vosotros nada más que los trillos brillando, como las que en avenida de imperial palacio aguardan la retirada del sol, una cosa se os pone delante y se os entreda entre las piernas. Es un periódico extendido, que anda solo, detrás del cual se divisan luego los pies, la cabeza y las manos de que lo sostiene, como en las clásicas viñetas anunciadoras.

—¡Señorito, el *Helado!*— dice un chico, lo tan alto como el periódico.

Ha surgido de un portal, del biombo de Fornos, donde del frío se amparaba, tendido sobre un montón de niños, que pisan los tranochadores. Un brazo que se retira á una pata que se encoge: eso es todo. «Los gollos», piensa el que sale; por los miembros entrelazados allí, es tan imposible de calcular el número de muchachos como de averiguar por las roscas móviles y viscosas el de un pelotón de lombrices.

Yo me he fijado alguna vez en los chiquillos del *Helado*. Los hay rubios con caras bonitas y tan dulces como las de todos los niños de tres años. Sus bocas sonríen con ingenuidad confiada y sus ojos san vivos é inteligentes. Piden una *pelilla* ó brindan su mercancía alargando la manita estirada. A no importa quién, con la amargura grande con que pedirían un beso á sus padres si los conocieran. He buscado con insistencia entre ellos al *criminal nato* de Lombroso, para conocerlo así, pequeño. En vano. Frentes abultadas y sortijillas de nada, como todos los niños, en fin.

«Los gollos» es cuanto dicen al verlos el hombre grave, lo mismo que dicen, bajo los árboles del Retiro: «Los mosquitos».

El que más recuerda en ellos á Gervasio; los halla chistosos y simpáticos, y se figura que van á ser eternamente compañeros de la gran ciudad, para dormirse en los huecos de las esteras y saltar de día al frente de los batallones. Está bien, pero que no hagan nada; ya servirán de mucho cuando co á los poetas, como las golondrinas que hierzan de las tapias. En esas horas, por dos pesetas se encarga un poeta de regalarles, una á la golondrina y otra á la patria, cuando se van.

¡Ah, pero en algunas no se van, se van haraganas! Distas de ser. Por los niños del *Helado* á la *Colonia* muestran la curiosidad y voluntad de dar que todos los de su edad, cuando

pieza á desplegar su alma. La lina blanca, de ángel, y con ella han empezado su carrera y se aplican en su primera enseñanza.

Y qué no les enseñan los puntapiés de orden público! A los seis años ya saben correr y quitar pañuelos, mirando con un ojo al bolsillo y con otro al guardia. Es el ingreso de bachillerato. Mientras lo cursan, los agentes siguen observándolos con atención, llevándolos tal cual vez á recoger diplomas en la prevención del distrito, y repartiéndoles trapencas y pescozones. Aunque con filosofía: «aún no estorban», dice la sociedad. Y como no estorban, hasta los quince ó veinte años, filiados ya en los gubernamentales registros, se pasan la vida, á fuer de estudiantes alegres, corriendo de los guardias en la calle y convidándolos á Carifiona en las tabernas.

Facultad mayor. Se indica por el ingreso del educando en la cárcel, á consecuencia de un robo ó de un navajazo en quimera. Cosa leve y grandes adelantos. El que no es completamente imbécil, saca la licenciatura en tres años, y como ya está hecho lo más, he aquí que viene un día el saqueo del palacio de un marqués, en cuadrilla, con asesinato del dueño...

La sociedad se conmueve.

—Ese hombre—dice frunciendo el ceño ante el asesino—estorba ya. Venguémosnos; ha terminado su carrera.

Y, efectivamente, entra poco después en el calabozo; le pesan y le miden los antropólogos; encuentran que tiene la frente deprimida, el pelo lanoso y áspero, las orejas en asa y los pómulos salientes. No recuerdan ya que, cuando pequeñín, tenía la cabeza de los angelillos, cuando pregonaaba el Helallo; ni recuerdan que la ferocidad de su sonrisa con dientes de caballo había sido primero «en boca de niño, sonrisa de amor».

—¡Criminal nato!—gritan los antropólogos.

Porque, eso sí, la ciencia es rotunda. Ha terminado su carrera. Se le viste la hopa y el birrete de los ajusticiados.

Es decir, la toga.

Cuando menos eso me pareció á mi una tarde muy triste, en que yo pude contemplar á un hombre con bonete y sotana negra, sentado junto á un palo, agarrotado por el pescuezo y con la lengua afuera.

Tenía yo también recién ganada mi toga, y no sé que extraños giros de pensamientos hicieronme ver un poco de vergüenza en mi traje talar y un poco de grandeza entre los pliegues de aquella túnica que envolvía á aquel muerto con la cabeza tronchada y el gesto de apocalíptico reproche.

¡Quizá emprendimos la carrera al mismo tiempo! Yo, en el regazo de mi madre. El, en el desprecio de la humanidad.

Y me estremecí al pensar que, si hubiese sido lo contrario, yo sería entonces el ahorcado, y el ahorcado el doctor.

FELIPE TRIGO

PINCHAZOS

«La Voz del Pueblo», semanario que no dice una verdad ni por medicina, afirma que en las pasadas elecciones, la Conjun-

ción ha sido vencida en buena lid y por medios legales. ¡Ja, ja, ja!

Vergüenza, ¿por qué te escondes?

¿Dónde te metes, verdad?

Honor, ¿por qué me desprecias?

¿Qué te has hecho, dignidad?

Tens molla por, pero poca vergüenza.

Frase que emplean las mujeres cuando rifien á uno de sus hijos, y que no está del todo mal aplicársela á la situación Gómez-Tari.

¿La traída de los dol casco? Miedo.

¿Has tantas idas y venidas de la Guardia Civil? Miedo.

¿Negar permiso para manifestaciones y mítines? Miedo. Pero miedo que le ha costado al pueblo miles de pesetas que, invertidas en ornar calles y plazas, en lavaderos públicos, en mesas reguladoras de pan y carne y renovar DOS kilómetros de cañería para que miles y miles de cántaros de agua potable que se pierden, se aprovechara el pueblo, que buena falta le hace, estarían bien empleadas, pero nunca en fuerza armada, que maldita la falta que hace, puesto que el pueblo obrero de Elche se pasa de pacífico y honrado.

El miedo de D. Manuel

cuestra al pueblo un dineral.

¡Caracoles, y qué caro!

Ves conditós, cara y panal.

¿Ocupar un sillón por medio de la trampa y á disgusto del pueblo? ¡.....!

¿Aprobar en una sesión una cosa y desaprobarla luego, en otra, los mismos ediles? ¡.....!

¿Pisotear leyes, cazar al pueblo á balazos, triturar telegramas, retener documentos, apalear á honrados ciudadanos, calumniar, encarcelar sin motivo, procesar, valerse de testigos falsos y...?

¡Alto, que el Jueset asoma por la ventana. Mucha por, pero poca vergüenza.

Señor Alcalde Galán:

Aunque V. demuestre afán de cumplir con su deber, no puede, no puede ser, mientras Tarí y el Pédal tengan sujeto el ramal.

Para regar mi jardín

digo á los municipales que tapen un agujero.

¡Rediez! ¿Otro Tribunales?

Y váya un Manójo de Flores Místicas.

Un párroco grita desde el púlpito: «Hermanas mías y muy amadas de María: Si alguna de vosotras se ase de salir en la procesión por carecer de un lujoso traje, y de objetos brillantes para parecer más bella... No, que ninguna de vosotras cometa semejante pecado, porque entonces no seríais hijas de María. Bien claro lo patentizó Jesucristo cuando redimió á la Magdalena. La hizo despojarse de su traje y á las por la sola advertencia que aquello era prestidigitación».

Veamos lo que dice «La Defensa». «Oído á la caja:

«Quién es capaz de reflejar la sin par hermosura de la Virgen, vestida de sus me-

jores galas, radiante de luz esplendorosa y coronada de brillantes?...

Sin comentarios.

Las mujeres del pueblo quieren en Elche menos caciques y más agua en las fuentes.

La Conjuración Republicano-Socialista

El Comité Nacional

El Comité Nacional Republicano-Socialista. «El sangre generosa que ha vuotó á tirar los aguas del Kort, la ruina de la Hacienda pública, el malestar y la angustia que si no todo el país, nos fuerzan á hablar en estos momentos, en los que el silencio cobarda repugna al verdadero patriotismo.

Lo que en su día anunciamos se esta realizando. Los Gobiernos del régimen, contra sus repetidas promesas, y contra la voluntad de la Nación, nos han ido comprometiendo en empeños que no consienten el estado de país, cuya duración nadie puede prever, y cuyo fruto es tan sólo la pérdida de preciosas vidas y crecientos y ruinosos gastos.

El error inicial cometido por el Gobierno conservador ha continuado bajo el mando del partido liberal. No podrán ya negar, como hasta aquí habían hecho, por que hoy sería negar la evidencia, que se sigue una política de expansión territorial en Africa; política que el Parlamento no aprobó, que el pueblo no quiere y que el porvenir no sancionará porque, al sviando estérilmente las energías nacionales, constituye un obstáculo insuperable á los nobles designios de reconstrucción económica y renacimiento espiritual de España.

Cualquiera que sea la solución de las negociaciones pendientes con Francia, de las que es de esperar quede salvo el honor nacional, caben después, con relación á sus resultados, una serie de líneas de conducta entre las cuales la Nación habrá de elegir soberanamente y sin imposiciones extrañas, la que mejor cuadre á sus medios de acción y á su ideal de vida.

Creemos que, sin pensar en conquistas ni expansiones territoriales, debemos rectificar tan pronto como sea posible nuestra política, limitando á ocupar sólo lo preciso para la defensa de nuestras plazas.

No puede ser obstáculo para ellos la dignidad de la Patria, ni el honor del Ejército, porque al contrario: decir que abandonamos parte de lo que hoy tenemos por material napoleónico. Además ni la Patria ni el Ejército, que disciplinadamente la sirven, creerán interesado su prestigio en la prosecución de una guerra indefinida en cuanto al tiempo, é irregular y fuera de toda ley en cuanto á la táctica, y en la que el éxito que es dado alcanzar se halla en penosa d sproporción con el valor y los sacrificios prometidos á cada momento.

Por eso, y mientras llega la tantas veces anunciada repertura de las Cortes, donde ha de discutirse foudo tan grave problema, la Conjuración republicano-socialista estima necesario invitar á sus adeptos

á que celebren reuniones y actos públicos con el fin de propagar por el país la única línea de conducta que, en su juicio, satisfaga el supremo interés de la Patria.

Conclusiones que deben vetarse en los mítines:

- 1.ª Término honroso de la guerra y reingreso de las tropas en las zonas defensivas de nuestras plazas.
2.ª Condenación de la política de expansión territorial en Marruecos.
3.ª Disminución de los gastos en los presupuestos de Guerra y Marina y efectividad del servicio militar obligatorio.
4.ª Política resuelta, valerosa, de remedios heroicos para el desarrollo de la riqueza del país y la renovación de la cultura española.

Madrid, 31 de diciembre de 1911.

Por el Comité de Conjuración Republicano-Socialista:

El presidente, B. PÉREZ GALDOS.

Contra el alcalde saliente han hecho más sus amigos destituyéndole, que sus adversarios combatiéndole.

¡Esi paga el diablo á quien bien le sirve!

Ayuntamiento

¿Sesión?—Crítica

Esta semana estamos sin sesión ¡Qué desgracia! El viernes encaminamos nuestros pecadores pasos hacia el Ayuntamiento, según costumbre, pero antes de llegar nos enteramos que hay novedades. ¡Hola, hola! ¿Qué pasa?—No hay sesión, nos dicen.

Procuramos indagar y averiguamos que los nuevos y flamantes ediles acordaron en la toma de posesión del lunes, que celebrarían mientras nosotros dábamos el mitin de protesta, variar el día de la sesión, que en adelante se efectuará en primera convocatoria el lunes y en segunda el miércoles de cada semana; por lo cual, en las primeras sesiones, no faltarán los lunes los representantes del pueblo, para demostrar así lo que piensan desvivirse por el bienestar de sus administrados. También nos enteramos que el lunes tuvo lugar la sesión ordinaria que correspondía á la presente semana, y que por ello hasta mañana á las diez y media que es de esperar se reuna mayoría, no tendremos la satisfacción de admirar á los Concejales de la última hornada, sentados en los sillones tan legítimamente ganados.

Según nos dicen, en la sesión de toma de posesión, habló el arrugadito alcalde de dos cosas principales: del odio que siente á las bodas populares, porque atacan, según dijo, la moral, y de lo mucho que le había escocido el que un periódico local hablase de la suerte que hacen algunos alcaldes, por medio de las faldas. Ni un programa, ni una promesa, ni nada, en fin, que nos hiciese olvidar el mal sabor producido por los antecedentes políticos de D. Paco. Después del moribundito discurso, nuestro alcalde se metió en cama y allí ha continuado toda

la semana, para que la desgracia de los ilicitanos sea aún mayor. Porque es lo que estos dirán: ni lueve, ni viene agua por las

fuentes, ni tiene salud el Alcalde moral, digo moral.

Y á propósito de moral. ¿No cree D. Francisco que podría dar una gallarda prueba de moralidad política, administrativa y pública, emprendiéndola contra los alcaldes profesionales que el pueblo detesta y que, desaprensivos y sin pizca de moral, ocupan un puesto que la opinión no les ha otorgado?

He ahí, por donde encontraría el alcalde ocasión propicia para lucirse, él que tan flaquito y necesitado anda de lucimientos.

Pero no hay temor de que lo haga. Porque entonces, ¿desde donde iban á interesarse por la moral ciertos canalcones de la política?

Y basta de sesión.

## Femeninas

Queridas compañeras:

Como veis, desde el presente número, este nuestro querido periódico lleva una modificación, el aumento de tamaño. Esta demuestra que hemos progresado, y que las ideas en él expuestas van tomando cada día mayor arraigo en las filas de las clases menesterosas, faltas de pan y sobradas de ignorancia, á la cual debemos combatir con más ahínco que nunca, aunque esto suponga un esfuerzo más para nosotras las que trabajamos por la implantación de un régimen de equidad y justicia que sea el nivelador de todo.

Soy la designada por esta Redacción para invitaros á todas á que desde hoy nos encarguemos de llenar esta sección denominada «Femeninas», en la cual vayamos exponiendo semanalmente nuestras ideas y todos aquellos pensamientos que encontremos vayan encaminadas al mayor desarrollo de nuestra causa.

Lo que es materia no falta. Hay muchos vicios que combatir, errores que deshacer, injusticias que condenar é ideas que contrarrestar para siempre, por ir todo ello encaminado á mantenernos sugetas al servilismo y á la esclavitud.

Para todo hay, amigas mías; decidámonos de una vez á esponder nuestras opiniones á las demás, si queremos acabar con todas las iniquidades que el pueblo sufre.

Los gobiernos, con sus torpezas y sus desaciertos, nos llevan al caos y á la bancarrota; la religión con su intransigencia y su dogma absurdo, nos inutiliza y nos embrutece; el capital con su avaricia y su afán por enriquecerse nos destroza y aniquila; por eso precisa que nos levantemos ya, y con la fuerza poderosa de la razón, gritemos á toda esa canalla ¡Atras, fieras malditas, que ya se acerca el momento de vuestro estermio!

ASUNCIÓN PORCEL

## Tribuna obrera

Penosa tarea supone para mí, el tener

semanalmente que emborronar esta sección, dadas mis pocas condiciones de *escribidor*, pero como la razón de ser estos explotadores que aquí padecemos *dignos* de que no se les deje pasar por alto ninguna de sus barrabasadas, así es, que siendo de una necesidad imprescindible el que vayan pasando cual cinta cinematográfica por esta sección todos los patrones acreedores á ello, grabando en nuestro libro de notas *burguesas* todo aquello que sea propicio para cuando llegué la hora de la revancha y no escatimándole un aplauso á aquel que bien merecido lo tenga; de manera que héteme aquí de la noche á la mañana *ascendido*, mejor dicho, descendido de *banquero* á crítico de un periódico, es decir, encargado de hacer la crítica en esta sección de TRIBUNA OBRERA, de todos los sufrimientos y quejas de mis dignos compañeros de explotación y que por consiguiente sean producidos por los malos tratos, falseamiento en lo estipulado para el trabajo y todo aquello que tenga ramificación en estas cuestiones.

Sé que lo haré muy mal, rematadamente mal, pero esto no es óbice para que deje de hacerlo, es de imprescindible necesidad y mientras no haya un voluntario *decidido* que llene este puesto, aunque modesto, que á mí se me ha conferido, aquí me tendrás, lector querido, conociendo mi insuficiencia, pero siempre con la conciencia tranquila de haber cumplido con uno de mis deberes más sagrados, cual es el de defender con todas mis fuerzas y poniendo en práctica todos los medios á mi alcance, en defensa de mis compañeros de infortunio, hasta este último, el de emborronar cuartillas.

Como TRABAJO siempre fué para mí una de las cosas á que más cariño profeso, permitaseme, aunque por esta sola vez, que me separe de lo que en esta sección es materia á tratar y que á TRABAJO, para quien yo también trabajo, hoy al vestir de largo, es decir, al aumentar de tamaño, le felicite con toda mi alma y le diga: «TRABAJO, tú eres el porvenir de la clase obrera ilicitana; ya te hemos sacado de la *niñez* y por mí no ha de quedar hasta que te hayamos convertido en un verdadero hombre».

Y á todo esto los costureros de *Llorensico* sin reclamar el aumento en las tareas de alma (que yo sepa); parece que se viva aquí en el mejor de los mundos; después que dá las tareas una clase menos de lo que en realidad son, todavía parece que no se tengan energías de reclamar lo que les pertenece. Sigamos así, compañeros, que ya no dudamos de que se cumpla aquella célebre frase de que tendríamos que hacer las tareas á *rollo*, con lo cual quedará confirmado aquello que dijo el gran Costa: Vivimos en un país de *eunucos*.

DARISTO

## El reposo del pan

Alarma morrocotuda — Risa para un año

Iba yo el viernes por la mañana paseando distraídamente por cierta calle de esta población, cuando de repente parecióme notar uno de esos movimientos extraños, algo anormal en que inmediatamente el transeúnte se percata de que en el honrado y pacífico vecindario no reina la tranquilidad ni el ordinario reposo.

En seguida púseme en guardia para averiguar lo que de extraño ocurriera y no podía salir de mi asombro. Pasé unos momentos difíciles; los vecinos se aglomeraban á las puertas de sus viviendas; las mujeres atravesaban la calle corriendo y se meriaban en casa como huyendo de alguna catástrofe que se les venía encima; los niños llenos de terror acudían corriendo á sus casas y se cubrían su infantil cabecita con el delantal de sus madres llorando amargamente.

¡Qué angustia la mía! Por más que intentaba

averiguar algo, nada conseguía! ¿Qué hacer? Solamente llegaban á mis oídos unos rumores que me desesperaban. Una mujer por aquí;

— ¡Oh, chica, mira al pobre como lo han puesto! La otra;

— «Tú saps, el pobret, que apurat que va?»

— El han acurtat lui — añadía otra.

Por fin; una agraciada morena que había cerca de mí, exhaló un grito seguido de una carcajada: «¡La Bruja! — dijo. — Cundió la voz en toda la calle. «¡La Bruja! «¡La Bruja!», se gritaba en todas partes, siguiendo á esta frase una risotada general.

Yo todavía no había salido de mi asombro; no sabía si seguir ó retroceder, cuando de pronto miro hacia lo largo de la calle y veo venir un hombre *corbato p' adelante*, más seco que un palo, con un gaban muy ancho arrastrándose por el suelo. Me *estremecí* un poco, pero sin explicarme aquello, á primera vista creí ver una figura grotesca movida por un resorte; después me pareció un anuncio de alguna casa que se dedicaba á fabricar estas prendas, con grandes letras en la espalda anunciando su procedencia. Y... claro, no aco tumbados en este pueblo á ver estas cosas; de ahí la curiosidad de los vecinos y la risa general que les producía el tal anuncio. Pero, ¡oh, sorpresa! cuando se me acercó parecióme reconocer á «La Bruja» seguido de un *quindilla*, con un bastón con borlas en la mano, y no pude menos que exclamar: ¡Este ha tomado en serio el bastón y el cargo, será imbécil!

Después hemos podido averiguar que ese día salieron los tenientes de alcalde, incluso *Tribunales* (desde luego), á repasar el pan.

También, desde luego, se recogió muy poco pan y en las tiendas de los arrimados al cacique estaba con su paso completo, como es *natural*. Las cosas se tienen preparadas ya así.

Todas estas filfas son porque quieren hacer ver como que hacen...

¡Qué tontos!

## DECIDÁMONOS

Desde bien joven acaricié la idea de que algún día habían de estrecharse de tal manera las sociedades de un mismo oficio, que harían impotente á su enemigo común: el burgués. Esto claro está que no es concepción exclusivamente mía, débola á los escasos estudios que hice para conocer en la medida que fuese posible, el actual sistema de producción. Si no he aprendido más y por consiguiente no puedo dar idea exacta del conglomerado que forma la actual sociedad, débese al Régimen. Entusiasmo, amor á las ideas y al estudio no me falta, pero me faltan los medios y ante esta poderosa razón habrá que convenir en que cualquier desliz de pluma que yo cometa, debe dispensárseme. Mes como el motivo que nos mueve á emborronar estas cuartillas no es el de filosofar, sino que lo hacemos con el fin de ver la manera de aplicar á nuestros organismos obreros algo de que al presente carecen, abandonamos aunque sea por algunos instantes la filosofía mentada y entremos de lleno en nuestra finalidad.

Al presente las sociedades obreras de Elche no tienen á excepción de la de Zapateros organización Nacional. Mejor dicho, no han creado la Federación Nacional de su oficio, limitándose la de constructores de suelas que es la más importante de la localidad, á consultar esta idea á distintas asociaciones de otras poblaciones, gestión que debió fracasar por cuanto á estas horas no existe Federación de alpargateros.

Repetidas veces y desde este mismo semanario hemos instado á los alpargateros á fin de que madurasen esta iniciativa, puesto que los alpargateros de Elche son veteranos en la asociación y por consiguiente conocen el buen efecto que causaría dentro del oficio la creación de la Federación.

Medios de organización no le faltan, cuenta con los elementos necesarios é indispensables para organizar, cuales son hombres y dinero.

Que sepamos, tiene relaciones con las sociedades de alpargateros de Crevillente, Aspe, Cervera, Haro, Castellón, Vall de Uxó, Vich y algunas de Vizcaya donde las suelas se confeccionan con máquinas. Número suficiente para fomentar una Federación que vendría á poner coto á las demasías de una clase patronal avariciosa cual es la nuestra, á la vez que pondría cortapisas á los patronos de otros pueblos.

¿Por que pues no nos decidimos á crear la Federación?

¿Es por temor al fracaso de no salirnos con la nuestra, ó es que nos duele emplear algún dinero en organizar á nuestros hermanos los alpargateros de otras poblaciones?

Como no puedo creer que sean estas las causas sino únicamente la de decisión, nuevamente insto á la sociedad de constructores de suelas para que ponga de su parte los medios con que cuenta, al efecto de crear la Federación nacional de su oficio, con cuyo organismo estará llenado uno de los más grandes fines con que se piensa al fundarse en cualquier pueblo una sociedad de oficio.

Esto había de estimular á las demás organizaciones obreras y ya que en nuestro pueblo la roña caciquil impide que los hijos del trabajo suban al Ayuntamiento á fiscalizar su política, enderecemos al menos la acción económica con lo cual se pondrá coto al otro cacique, al cacique patrono.

Compañeros decidámonos.

## COMUNICADO

Compañero Director de TRABAJO.

Muy estimado nuestro: Te participamos insertos estos renglones en el periódico de tu dirección, dándote las gracias anticipadas tus amigos

MANUEL GARCÍA y FRANCISCO LLORENTE

Enterados del periódico TRABAJO de la hoja de la Conjunción Republicano-Socialista, los que suscribimos nos adherimos á la campaña que está llevando el pueblo de Elche en masa contra el caciquismo para que sepan que cada cosa que realizan en contra de los honrados ciudadanos les tiene que salir la cuenta al revés y si conseguimos anular las elecciones y hacen la elección estando nosotros en esta y nuestros sufragios faltasen para el triunfo nosotros y los datileros datileros iríamos enseguida para que sepan los casiques que los perseguiremos asta el morir en la batalla por la libertad de nuestros derechos.

Algeciras 27 Diciembre 1911.

MANUEL GARCÍA SOLEL, FRANCISCO LLORENTE

## OTRO MITIN

Lo celebrarán hoy á las dos de la tarde, en el Teatro Llorente, las Juventudes Republicana y Socialista, para protestar de la guerra.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de ELCHE

## AVISO

Esta Sociedad pagará á sus imponentes el quinto plazo del Convenio de 17 de Agosto de 1908 todos los días del próximo mes de Enero durante las horas de oficina, y después de esta fecha lo verificará solamente los domingos.

Elche 20 Diciembre 1911. — El Director-Gerente, Leopoldo González.

Imprenta de José Agulló Sánchez-ELCHE.

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 30 DE NOVIEMBRE DE 1911

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.282.273'23	Cuentas corrientes	6.906.058'08
Pagado dividendo eta. utilid.	292.785'00	Inposiciones a fecha fija	1.057.533'20
Fondos Públicos	2.591.557'56	Imponentes de la Caja Ahorros	14.891.285'25
Descuentos sobre la plaza	7.466.380'73	Efectos a pagar	146.287'73
Efectos a cobrar	7.537.936'24	Corresponsales	1.135.372'99
Cje con garantía personal	3.032.890'59	Varios	163.311'99
» » de valores	4.504.259'38	Dividendos a pagar	12.575'50
Solares en el Ensanche de Car-		Utilidades líquidas	702.541'50
tagena	20.758'85	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Corresponsales	4.327.428'60	2.º Fondo de reserva (voluntario)	300.000
Varios	692.003'74	Capital	10.000.000
Inmuebles	675.506'64		
Mobiliario	137.139'32		
Cámara acorazada de Cajas de			
Alquiler	64.661'16		
<b>TOTAL</b>	<b>36.614.966'24</b>	<b>TOTAL</b>	<b>36.614.966'24</b>
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	21.981.712'51	Depositanes de efectos	21.981.712'51
necesarios	335.500	Acreeedores por de	
en garantía	5.563.622'31	pósitos necesarios	335.500
<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>27.880.834'82</b>	Depositanes de va	
	<b>64.495.801'06</b>	leres en garantía	5.563.622'31
		<b>TOTAL GENERAL</b>	<b>27.880.834'82</b>
			<b>64.495.834'06</b>
		EL INTERVENTOR,	
		Rafael Sierra	

V.º B.º EL DIRECTOR GENERAL,  
Teoquin Payá.

RELOJERIA  
DE  
**Francisco Gómez Valero**  
Corredera, 6.—ELCHE

Este establecimiento garantiza todas las  
composturas que hace, sirviendo los encar-  
gos con la mayor prontitud.

Salvador Alberola

— (HIJO DE ANTONIO) —

Fabricante de Agujas almaradas  
Precios sin competencia.

Calle Filet, núm. 29

Fábrica de Aguardientes, Licores y Jarabes  
**Joaquín Pérez Sánchez**  
ELCHE

TALLER DE CALZADO

DE  
**David Gascón y Compañía**

Calle Nueva de San Antonio, núm. 20.—ELCHE

Se hace toda clase de calzado desde el de caballero hasta el último par del 16.—Cal-  
zado clavado, cosido y de lujo última novedad.—Se hacen cortes a la medida.—Se ven-  
den pisos y se dejan hornos a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y pron-  
titud en los encargos.—NO EQUIVOCARSE

Fábrica de Medias y Calcetines  
DE  
**Pedro Pastor Agulló**

Se hacen y componen, a la perfección, toda clase de género de este ramo.  
Prontitud, esmero y economía en los encargos de puntos lisos, calados y especiales.  
Venta de máquinas de coser y hacer calceta.  
No comprar sin antes visitar la acreditada casa de PEDRO «EL CALSERO».  
Bajada del Puente, núm. 1  
ELCHE

DISPONIBLE

**GRAN FARMACIA de A. COQUILLAT**

Calles Troneta y Aureliano Ibarra.—ELCHE

Especialidades Nacionales y Extranjeras, Medicamentos modernos, Oxígeno, Ortopedia y todo cuanto se relacione con la Farmacia Mo-  
derna. Exactitud y escrupulosidad en todas las preparaciones y despacho de recetas.  
Entre las especialidades más importantes e hallan las siguientes á precios reducidos:

Agua milagrosa de S. José	Comprimidos lactobacilina	Yodirina Deschamps	Pastillas Antiácidas Jaba	Timol Casais
Anfura líquido Dr. Terrades	Crema Simón	Inhaladores de mentol	» Carbón belgo	Té Chambard
Alexina	» Bismuto Quesneville	Jabones medicinales.	» Brea y regaliz Camilo Pérez	Tapioca
Aceite vulcanizado (veterinaria)	Depurativo Richelet	Jarabe Delabarre	» Zampironi mata-mosquitos	Tridigestina granulada Daloz
Aceite gris de Vigier	Denticina F. Izquierdo	» FAMEL	Pasta dentífica	Tiroidina Turro
Aspirina Bayer (tabletas)	Dinamógeno Saiz Carlos	» Aguiló hipofosfitos con he- moglobina	Petróleo Gal	Tabletas Tiroidina Merc
Agua oxigenada	Dentófilo infantil	» Remi (homóformo)	Peptonato de hierro	» Ovarina
» azahar	Dolerina para el dolor de cabeza	» Hipofosfitos Clément SALUD	Pepsina glicerizada G. Gübler	» saiodina Bayer
» de Carabesña	Depilatorio	» Lazo naranjas amargas	Píldoras Blancard	Tónico nervioso Cera
» de Ynsalus	» Corhidropépsice Amargós	» Lacto-fosfatocal Durard	» Bandet	Tópico Fuentes (veterinaria)
» de Loeches	» Verdí	» Yoduro hierro Blancard	» Pink	» Miravet
» de Mondariz	» Vivas Pérez	» Espinar	» Daud	Agua Arroyo para teñir el pelo
» de Robinat	» Cailol	» Quina Laroche	» Bristol	» Siles idem
» de Mediana de Aragón	» Griego	» Estany cecosota	» Holway	» Griega idem
» de Vichy	» Guayacol	» Digital	» F. Izquierdo febrífugos	Tinte Siciliano idem
» de Valdeluzura	» Busto (poliformatos)	» Rabano yodado	Piperacina Midy	Ungüento rojo veterinaria
» de Vilajiega	» gemenol Clément	» Gisbert	Purgativa Saiz Carlos	Vacuna Suiza
» de Solares	» gemenol Clément	» Duneneck	Pomada dorada Vergés	Valerobromina Legrand
Arville Sánchez	» gemenol Clément	» Leras fosfato hierro	Poción Brú	Vino Vial
Antikamia	» gemenol Clément	» Pagliano	Polvos Pagliano	» Dusard lacto fosfato cal
Aceite hígado de bacalao	» gemenol Clément	» Guayacol	Purgante Andrés y Fabiá	» Orquídeo Pajarete
Algodón Forman	» gemenol Clément	» Glicerofosfato (cal, sosa y hierro)	Purgan	» Vanádico Soler
Alcohol menta Ricles	» gemenol Clément	» Médula vaca	» Quina dulce	» Yodo tánico fosfatado
Antiséptico pulmonar Giner Aliño	» gemenol Clément	» Do-chiens (hemoglobina)	» Pelletier	» Coca del Perú
Anticólico Salvador (veterinaria)	» gemenol Clément	Kola granulada Astier	» Quina Laroche	» Peptona
» Miravet	» gemenol Clément	Licor antigotoso Laville	» Remedio para el estómago Ruso	» Quina
» Swan Kieft	» gemenol Clément	Levadura Coire	» Orel	» Saison cardiaco
Antifebrífugo Llopis	» gemenol Clément	Licor brea	» Rob Lafacteur	Vegigatorio líquido Bidet
Azúcar cacao	» gemenol Clément	» del Polo	Sales galactógenas	Zotal para el ganado y plantas
Biolactil comprimidos	» gemenol Clément	Leche condensada La Lechera	Salicilato bismuto y cerio Vivas	» de cristal y de zinc
Bálsamo Bengue	» gemenol Clément	Lixante Busto	» Pérez.	
Bicarbonato sosa purísimo	» gemenol Clément	Liumiento A. Ojes (veterinario)	Solución Arranal Llopis	
Bromidia Batile	» gemenol Clément	» Formiguera	Sándalo Midy	
Callicida Escrivá	» gemenol Clément	Lab lacto fermento Mighe	Séiles Faivre	
Carnina Lefranke	» gemenol Clément	Magnesia granulada Bislop	Sen-Sen	
Carne Liebig	» gemenol Clément	» Kings	Sellos Tridigestina Aguiló	
» líquida V. García	» gemenol Clément	» Dr. Trigo	Suare Sic contra la tos convulsiva	
» Valentine	» gemenol Clément	Metafer Bouty	» antifébrico Reux	
Cascarina Leprince	» gemenol Clément	Metarsol Bouty	» neurasténico Fraisse	
Callivore Marthand	» gemenol Clément	Odol	Solución anticatarral Dr. Busto	
Clerure estilo Henning ampollas	» gemenol Clément	Panacea Weckere	» Céirre	
Cápsulas Mucogone	» gemenol Clément	Pastillas Valda	» Leres	
» Arbol	» gemenol Clément	Pastillas Bonald	» Pautauberga	
» Adrián	» gemenol Clément	» Miratón purgantes	» archenal Soler	
» Coguet	» gemenol Clément	» Andreu	Somatose	
» Pelletier	» gemenol Clément	» Marino	SALVARSAN 606	
» Bruel eter amil valerianico	» gemenol Clément	» Richard	Sulfo-ricinato sódico	
» Bruel benzoyohidrina	» gemenol Clément			
Comprimidos Vichy	» gemenol Clément			